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“不折腾家长、不折腾孩子，宁可折腾我们”
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今年，市区新建、改扩建15所中小学校
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之 会情观察室

在硬件和软件上
消除城乡差异

记者：郑州市周边有许多的农村教
育基础薄弱，对这一块，市教育局有没有
特别关注？

翟幸福：现在这一块存在的主要问
题就是城乡之间教育水平不均衡，这种
差异有越来越扩大化的趋势。

为解决这些问题，我们在实行绩效
工资的问题上，向农村教师倾斜，使农村
学校能够留住人才、吸引人才。在学校
设备的配备上，市政府通过几年的努力
为它们配备了理化生实验设备，配了体
音美器材，配了课桌椅。今年还配了学
生用床和就餐的设备。在硬件和软件上
消除城乡差异。

缓解上学难，北区开建市实验高中
市教育局长还建议把义务教育延伸到幼儿园

今日嘉宾

郑州市卫生局局长顾建钦
郑州市金水区总医院院长周国平

时间

3日13时做客郑州晚报、中原
网《中原访谈》特别节目“两会会情
观察室”。届时将现场直播。

昨日13时，市人大代表、市
教育局局长翟幸福做客郑州晚
报、中原网联合举办的“两会会
情观察室”，就北区孩子入学
难、“大班额”、“特色班”等一系
列社会热点问题，与市民代表
马女士及广大网友共同探讨。
晚报记者 张华 实习生 陈文君/文

晚报记者 马健/图

记者：每年新生入学时，都会听到市民反
映入学难，而北区的孩子入学更难，是什么原
因造成的？

翟幸福：形成孩子上学难这个问题的原
因比较复杂，外来人口增多，在城市规模扩展
的同时，学校建设没有同步，并形成极大的反
差。另外，北区历史上建校少，也是小孩上学
难的根本原因。

记者：上学难，有无出台具体措施来缓
解？

翟幸福：为解决这个问题，郑州市近几年
将规划建 46所学校，其中包含 20所小学、15
所初中、3所“九年一贯制”学校、8所高中。

今年，市区新建、改扩建 15所中小学校。其
中，金水区要开建两所小学和一所中学。惠
济区要建郑州市实验高中。2到3年内，北区
上学难的问题会有很大缓解。

[ 晚报插话 ]
据记者了解，郑州市实验高中在去年的

12月26日开建，计划2011年建成。郑州市实
验高中位于文化路与开元路交叉口，根据规
划，总投资2.03亿元，按照省级示范性高中标
准建设，教学规模为60个班，每届20个班，每
班50名学生。

学校开建时，翟幸福在接受媒体采访时

介绍，市实验高中是教育主管部门“捂”了60
年的一张“王牌”，打出来就一定会有相应的
质量和效果。

有关人士分析，郑州一中、郑州外国语学
校均位于城市西部，河南省实验中学位于城
市东部，因此，市实验高中的建设对于优化高
中布局、实施均衡教育也具有重要意义。

在郑州市实验高中开建当天，中原区育
才小学教学楼危房改造工程举行奠基仪式，
预计2010年8月竣工并投入使用，届时学校
将达到 36 个班的教学规模。二七区辅读学
校、陇海中路小学、马寨二中改扩建项目同时
开工。

建小区时，要给孩
子留下足够的空间

记者：孩子上学难，是不是跟小区规
划建设有关？

翟幸福：一定要给教育留下发展空
间，建学校是需要地方的，不能只规划一
个小区，而没有给孩子们留下一个足够
的空间，否则，孩子们上学难的问题会越
积越多。

另外是确定建校主体，谁来建？政
府投资还是开发商义务建？这都是发展
中遇到的问题，一些是体制问题，一些是
政策问题。但主体应该是非常明确的，
就是在政府。在规划城市发展时，政府
应该把学校给规划进去。

马女士：现在的特色班搞得家长压力
很大。特色班实际上是一个变相入学的
问题，教育部门可否考虑对有特殊才能的
学生进行统一考试，以保证教育的公平。
另外，它的存在有悖“教育公益”，能不能
取消特色班招生？建议学校在划片招生

的基础上去培养孩子的这些兴趣，而不是
从别的区把有特长的孩子给拉过来组成
特色班。

翟幸福：按照规定，小升初是就近划片招
生，除了外国语中学是国家特殊政策有特色
班外，其他学校在义务教育阶段一律不允许

开特色班。
马女士的建议非常好，我回去后会认真

研究，能不能在今后的招生中改进，把这个意
见吸纳进去。

我的一句话就是说不折腾家长、不折腾
孩子，宁可折腾我们。

记者：“大班额”现象如何解决？
翟幸福：大班额的问题是我们教育最

大的压力。“大班额”现象集中在某些区
域，金水区、中原区比较严重，严重的原

因是这些学校教学质量比较好，大家都
向往。

我们准备用3年的时间把指标控制在初
中每班 45人，高中每班 60人。省教育厅给

市教育局下达任务，加快建校的速度，把每
一所学校都办成八中和外国语中学这种水
平的。相信通过政府各个部门的努力，3年
后会达到这个目标的。

建议义务教育延
伸到幼儿园

记者：孩子上学难，现在连幼儿园入
园都难，郑州目前公办幼儿园有多少？

翟幸福：幼儿园有公办、社会力量和
民办 3个层次，有 1460多所幼儿园。但
公办的，我遗憾地、惭愧地告诉大家，只
有14所。今年《政府工作报告》中就特别
提出“大力发展学前教育”。

公办幼儿园少的原因是，国家在整
个体制的、政策的导向上，就是把学前教
育交给社会力量去办，鼓励社会力量去
办，造成现在存在一个问题，办学行为不
规范，水平参差不齐的问题，收费高。我
的意见是，应该把义务教育延伸到幼儿
园，全部由政府承担。

今年要实施教育的五大战略，其中
在今年全市的教育工作中，市教育局要
求每个县（区）都要办好一批公办幼儿
园，并将其建设成省级示范幼儿园。通
过公办幼儿园的示范作用，提高全市幼
儿园的整体办学水平。这个示范标准近
期将出台。

马女士：由于升学压力，很多学生选择
校外补课。学校能不能设置一些特色课程，
把社会上的补课变成课堂。

翟幸福：救救我们的孩子吧！河南省规
范中小学办学行为的规范严厉禁止学校利
用双休日和平常的节假日来补课，发现一起

处理一起。那么一个问题就出来了，学校不
补了，转移到社会上，孩子的负担照样很
重。马女士的建议非常好。

“加快建校的速度，把每一所学校都办成八中和外国语中学这种水平”

“救救我们的孩子吧”

话题

对郑州卫生工作的意见与建议。如果您
有什么好想法或问题，请于3日12时 30分
前在中原网留言或拨打晚报热线67659999
参与。 中原网见习记者 郝莎

▶翟幸福（中）在回答
市民代表关于教育的相关
问题。


